

**Contrat doctoral établissement 2022  
Ecole Doctorale 537**

**Proposition de sujet du CIHAM-UMR 5648**

**Directeur de thèse** : Madame Marilyn Nicoud

**Adresse mail** : marilyn.nicoud@univ-avignon.fr

**Co-directeur (éventuel)** : possibilité de co-tutelle ou de co-direction

**Titre en français** : La lèpre et les établissements d'assistance dans le Comtat Venaissin au Moyen Âge. Approches historiques et archéologiques.

**Titre en anglais** : Leprosy and assistance hospitals in the Comtat Venaissin in the Middle Ages. Historical and archeological approaches.

**Mots clés** : Lèpre ; hôpitaux ; assistance / Leprosy ; hospitals ; assistance

**Profil du candidat** :

Le/la candidat(e) devra être titulaire d'un Master 2 en histoire médiévale. Il/elle devra faire montre de connaissances en latin et en paléographie, qui le/la rendent apte à travailler, le cas, échéant, sur des sources inédites. Une initiation à l'archéologie est bienvenue.

**Présentation du sujet** :

Maladie souvent retenue comme emblématique du Moyen Âge, la lèpre a fait l'objet ces dernières années d'un grand nombre de travaux, qui concernent aussi bien les établissements d'accueil, la perception et la connaissance que l'on a de la maladie au Moyen Âge, que le statut social et religieux des lépreux et leur place, ambiguë, au sein de la société. Ces recherches, pour lesquelles la dimension régionale est forte, mettent l'accent sur la nécessité d'un croisement des sources et d'une approche pluridisciplinaire, qui mêle, en particulier, l'histoire et l'archéologie, mais ouverte aussi aux études iconographiques et littéraires. Or, dans le panorama récent sur cette historiographie en renouvellement, la Provence et la vallée du Rhône restent absentes, alors que des travaux sur les structures charitables ou sur les formes de l'assistance mentionnent l'existence de léproseries médiévales, et ce alors même que jusqu'en 1980 la Chartreuse de Valbonne, dans le Gard tout proche, accueillait les derniers lépreux en France.

Le contrat doctoral vise à proposer une enquête approfondie sur les contours d'une présence de la lèpre, de sa diffusion, de ses représentations et de sa gestion. Centrée sur le Comtat Venaissin avec une ouverture à la vallée du Rhône, cette enquête portera en particulier sur la nature des établissements qui accueillent les lépreux, leur logique d'implantation, leur maillage ou encore leur gestion. Elle intégrera aussi l'étude des populations de lépreux, la manière dont le diagnostic est posé et par qui, au regard des connaissances médicales du temps. Elle peut aussi interroger les gestions comparées en milieu chrétien et juif. La recherche croisera des sources documentaires (pragmatiques et textuelles), des archives de



AVIGNON  
UNIVERSITÉ

fouilles et des données paléopathologiques et médicales. Elle s'inscrit dans un programme de recherche financé, le PCR *Présence de la lèpre en Provence*, dirigé par Yann Ardagna.

**English Presentation :**

Leprosy is often considered as an emblematic disease of the Middle Ages. In recent years, it has been the subject of a large number of studies, which concern not only the system of assistance, the perception and knowledge of the disease in the Middle Ages, but also the social and religious status of lepers and their ambiguous place in society. The regional dimension is strong in this research, which emphasizes the need for a crossing of sources, and a multidisciplinary approach, and combines, in particular, history and archeology, but is also open to iconographic and literary studies. However, in the recent panorama of this renewed historiography, Provence and the Rhone Valley remain absent, whereas works on charitable structures or on forms of assistance mention the existence of medieval leprosaria, and even, until 1980, the reception of the last lepers in France in the Chartreuse de Valbonne, situated in the neighboring Gard.

The doctoral contract aims to propose an in-depth investigation into the contours of the presence of leprosy, its spread, its representations, and its management. Centered on the Comtat Venaissin with an opening to the Rhone Valley, this survey will focus, in particular, on the nature of the establishments which welcomed lepers, their location, their network, or even their management. It will also integrate the study of leper populations, the way in which the diagnosis was made and by whom, in the light of the medical knowledge of the time. It can also examine the comparative management of leprosy in Christian and Jewish environments. The research will cross documentary sources (pragmatic and textual), excavation archives and palaeopathological and medical data. It is part of a funded research programme, the PCR « *Présence de la lèpre en Provence* », directed by Yann Ardagna (Adès-UMR 7268).

**Research context :**

The PhD contract of the Doctoral School (ED 537) is affiliated to the laboratory CIHAM-UMR 5648, specialized in History, Archeology and Literature of Christian and Muslim Medieval Worlds. The student will be registered in ED 537 and will follow the proposed training courses.